



Mi Universidad

Control de lectura

Geraldine García Roblero

Control de lectura

Parcial III

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

1° "A"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 8 de noviembre del 2024

Tema: Sistemas de símbolos y significados.

Se habla de sistemas médicos para referir al conjunto de representaciones y prácticas, formas de atención, técnicas y tecnologías involucradas en el acto de curación y tratamiento de la enfermedad, reflejando realidades sociales como diferencias de clase, jerarquías de género y relaciones interétnicas, en el cual los sistemas médicos pueden ser vistos como sistemas socio-culturales, a la vez se considera que el enfermar no es un episodio individual, sino un hecho social, en el que se distinguen tres puntos fundamentales, el primero en la tipificación el cual define a la enfermedad como una alteración del funcionamiento biológico o conductual del ser humano, la comprensión de la enfermedad viene tamizada por un conjunto de ideas, valores, símbolos y prácticas históricamente determinados y en constante cambio, para la biomedicina la alteración presenta signos que el médico debe reconocer para poder intervenir, la dualidad mente (ser) / cuerpo la primera basada en las facultades superiores de la conciencia y el pensamiento y la segunda comprende a los procesos fisiológicos normales o patológicos, en el segundo punto la significación social atribuida a las mismas entendiendo que los padecimientos en salud constituyen ejes centrales en la construcción de significados colectivos, conformando metáforas culturales a partir de las cuales se interpretan diversos procesos o estados sociales, la enfermedad, los padecimientos y los daños constituyen, en diferentes sociedades, áreas fundamentales de control social e ideológico, el cuerpo social nos condiciona el modo en que percibimos nuestro cuerpo físico, en el cual como afirma Mary Douglas la experiencia física del cuerpo, modifica-

- Modelo Médico Hegemónico =

Se señala que la organización de la medicina alopática tiene consecuencias negativas en diferentes aspectos que van desde la propia salud del sujeto hasta su incidencia en la economía política, un sector rechazó el cuestionamiento por considerarlo incorrecto, otro reconoció la validez de algunas críticas como las referidas al incremento de determinado tipo de intervenciones innecesarias o el uso indiscriminado de fármacos, pero ambos señalaban que el descenso de la mortalidad, el incremento en la esperanza de vida, la atención del dolor y el sufrimiento físico son producto de la expansión de la medicina alopática, un grupo minoritario de salubristas reconoce que la biomedicina se caracteriza por un dominio creciente de lo asistencial, la continua secundarización de las actividades preventivas entre otras señalando que este proceso es transitorio, el tipo de relación institución médico/paciente o la escasa inversión preventiva deben ser observados como hechos transitorios que serán modificados a medida que se modifiquen las relaciones biomedicina/proceso salud-enfermedad y sociedad civil, las principales características estructurales de la medicina alopática actual son el biologismo, una concepción evolucionista, dualista, mecanicista, positivista del individuo y de la enfermedad, se centra en lo patológico, la a-historicidad, la a-sociabilidad, el individualismo, la exclusión de la subjetividad del individuo, la hegemonía de lo clínico/asistencial/curativo, la eficacia pragmática, la salud/enfermedad/atención como mercancía, la concepción de la enfermedad, la práctica curativa basada en la eliminación del síntoma, la relación médico-paciente asimétrica, relación de subordinación técnica.

= Medicina Tradicional Mexicana =

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Geriatría

En esta lectura encontramos la definición de la medicina tradicional dada por la OMS la cual señala que es la suma de conocimientos, técnicas y prácticas fundamentadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas, las cuales se utilizan para poder mantener la salud no sólo física sino también mental; de la cual también indica que la medicina tradicional debe integrarse con la o el sistema nacional de salud para que en conjunto se pueda llevar a cabo el funcionamiento de manera eficaz; de la misma manera nos da a conocer que la medicina convencional tiene consigo especialidades de las cuales comparte con la medicina indígena siendo esta la especialidad para el temazcal, el uso de plantas y el parto; refiriéndonos al temazcal se da a entender que es la casa de baño de vapor, la cual es una tradición nahua, teniendo un papel importante en la vida social y religiosa de las diferentes culturas mexicanas, esta práctica se dio en los escritos de fray Diego Durán en 1467 y en el año 1471 fraile Alonso de Molina realizó la primera definición, la llegada de los frailes hizo un cambio en las costumbres y tradiciones ya que estos evangelizaron, en específico el temazcal se dio el cambio, su uso continuaba, en el año 1552, en este año se realizó los primeros estudios de la obra de Martín de la Cruz y el Códice Badiano en donde se fue tomado esta cuestión para llevarlas a cabo para recetas medicinales y en el ámbito de la atención a la salud se destacó en cuidados del puerperio entre los mixtecos, actualmente en México se conoce que en varias comunidades indígenas el temazcal se da a entender como un lugar privilegiado en la aten-

= Análisis comparativo entre la medicina científica hegemónica y las características generales de diferentes prácticas médicas =

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz
Geraldine.

Para poder conocer las diferencias entre las diversas prácticas médicas es necesario conocer las definiciones de cada una de ellas, en el cual se dice que la medicina tradicional es el conjunto de prácticas, creencias y conocimientos sanitarios basados en el uso de recursos naturales, terapias espirituales y técnicas manuales que buscan mantener la salud individual y comunitaria en otro aspecto a la medicina científica el cual se le conoce como medicina convencional considerada la oficial en el sistema de salud en donde nos encontramos, muchos tienen un concepto de que estas prácticas aparentemente son irreconciliables, además de esa supuesta, estas se desarrollan en una convivencia carente de horizontalidad y de respeto, la medicina científica es impartida por algunas personas con cierto paternalismo y perjuicios a las personas relacionadas con la medicina tradicional, una de las semejanzas, entre estas prácticas es el propósito que tienen en común, en el que el patrón primario, innato al hombre el cual hace buscar la forma de encontrar la salud a través de la medicina, siendo este su objetivo el servir a quien sufra de algún padecimiento o enfermedad, otra de ellas es que ambos son sistemas médicos, no se desarrollan como procesos individuales y aislados, sino en un contexto comunitario, ambas ocupan una posición oficial en su sociedad, son reconocidas por las prácticas realizadas, juegan un papel muy importante, ninguna es marginada por la sociedad a la que pertenece, ambas están en armonía con las leyes establecidas por su cultura, obedeciendo y colaborando con ellas, ambos tienen un actor principal, ya sea un sanador en este caso el curandero o chamán y en la medicina tra

Referencias

1. Cernadas, C. C. (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. *Rev. Hosp. Ital. B. Aires*, 87-93.
2. Menéndez, E. L. (1998). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. *Natura Medicatrix: Revista Médica Para el Estudio y Difusión de las Medicinas Alternativas*, 51, 17-22.
3. Samantha, A., González, M., & Gutiérrez, R. (2022, 21 marzo). Medicina tradicional mexicana como alternativas de tratamiento desde la conquista (1552) hasta el México actual. Una visión de enfermería/ *Temperamentvm*.
4. Pereyra-Elías, R., & Delgado, D. F. (2012). Medicina Tradicional versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? *ACTA MEDICA PERUANA*, 29(2), 62-63.